

## PALABRAS DEL DR. JOAQUÍN MONTERO AL CLAUSURAR LAS JORNADAS DE ATENCIÓN PRIMARIA

Al clausurar estas primeras jornadas quiero agradecer a todos los participantes, los que presentaron, a los que se hicieron presentes y a nuestros participantes virtuales, en especial a los que compartieron preguntas y comentarios. Aprovecho de agradecer al doctor Ricardo Fábrega, por su disposición para colaborar en la conducción de las sesiones, además, de presentar la visión de los desafíos del nuevo modelo de Atención Primaria en Salud (APS) en América Latina.

Esta ha sido una jornada intensa en vivencias y experiencias compartidas junto con nuestros quereres y desafíos para quienes estamos en el primer nivel de atención.

Desde la visión panorámica que nos presentó la Dra. Patricia Villaseca de la medicina y la salud familiar, nos llena de esperanza apreciar cómo se ha ido difundiendo esta innovación entre nosotros y el crecimiento de los programas de formación que nos señaló la Dra. Paulina Rojas y ver que vamos en un camino con sentido. Constatar la efectividad del nuevo modelo que hemos propuesto, como lo mostró la Dra. Lidia Campodónico y el contraste con el maltrato de los primeros tiempos a estos “maestros chasquillas”. Recalcar los avances y mejorías en la atención primaria en aspectos específicos como lo mostraron en sus presentaciones los Drs. Klaus Püschel y Carlos Zúñiga en el manejo de cáncer y enfermedad renal crónica respectivamente. La flexibilización de los niveles de atención del sistema sanitario para ir centrando el modelo en torno a las personas y sus multimorbilidades, como lo presentó el equipo del Dr. Álvaro Téllez con el modelo de la Estrategia de Cuidado Integral Centrado en las Personas (ECICEP); así también la importancia de monitorizar el funcionamiento de la red entre sus niveles como lo planteó la Dra. Eguiguren con su proyecto con su grupo de la Universidad de Chile.

La alianza entre nosotros y con otras instituciones ha sido clave, así como ha sido importante la acogida y el respaldo de la Academia de Medicina, es una forma de visibilizar la importancia del ámbito y de la especialidad frente a los nuevos desafíos epidemiológicos que estamos enfrentando como país.

Que importante lo que nos dijo D. Cecilia Rodríguez, por Dios que nos tocó hondo y ojalá que eso pueda llegar a todas partes donde se trabaja en salud, más allá de la técnica específica y del aporte concreto, esa chispa que tenemos en el corazón, que nos permite mirar con respeto a quienes en nosotros han confiado y trabajar juntos con ellos para ayudarlos a que puedan tener una mejor vida.

Para terminar, quiero mencionar a algunas personas importantes en este proceso.

Saludar al Dr. Antonio Infante, quien está presente aquí y reconocer la importancia que él ha tenido en el desarrollo de la atención primaria y la medicina familiar, en su condición de subsecretario de salud nos convocó para hacernos cargo de la instalación del nuevo modelo de salud ayudando a formar y capacitar a los equipos de salud y nos invitó a trabajar a formar un consorcio de las universidades que estábamos en medicina y salud familiar y a trabajar juntos con el Ministerio de Salud, en grande, para el instalar el nuevo modelo propuesto por la reforma y todo el proceso que se desencadenó, tal como lo mencionó la Dra. Villaseca, a lo largo de 10 años trabajando juntos. Esto fue un tremendo impulso para consolidar los centros académicos formadores.

Recordar el aporte del Dr. Pedro Yáñez, quien desde el Ministerio de Salud fue parte crucial que gestionó que el gobierno pusiera los incentivos apropiados para interesar a los médicos familiares en forma sostenida para formarse y luego permanecer en la APS.

La tercera persona es alguien que conozco de cerca, la Dra. Luz Montero. Ella es médico familiar y cuando estaba iniciando su posbeca, colaboró en la organización de la educación a distancia del Consorcio interuniversitario. Había que organizar un proceso de capacitación masivo, realizado por distintas universidades, cuando la tele educación era algo incipiente, pero era clave porque teníamos que cubrir todo el territorio nacional, en forma coordinada. Su trabajo fue importante y lo hizo bien, le permitió abrirse espacio en esa metodología y asumir sucesivamente responsabilidades en el departamento, en la escuela de medicina y en toda la universidad. En estas semanas está asumiendo como vicerrectora de educación continua de una universidad privada.

Esto se los digo a nuestros residentes como profesor: ¡Que no se miren en menos! Estamos llamados a hacer cosas grandes a cambiar la historia, a dar mejor salud a nuestros pacientes y a nuestras comunidades, pero sin dejar de mirar a los otros a los ojos.

Muchas gracias.